

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 149 (2004)
Heft: 5

Buchbesprechung: Revue des revues
Autor: Vautravers, Alexandre

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 30.06.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Revue des revues

■ Maj EMG Alexandre Vautravers



KIA

Actualité. Nous avons été frappé de voir de façon simultanée, dans deux périodiques européens, les images du rapatriement des corps de militaires tués en Afghanistan et en Irak. Ces illustrations et ces témoignages prennent un écho particulier dans le contexte de l'attentat de Madrid, de l'évincement du gouvernement de droite et du retrait des troupes espagnoles. Peut-on encore opposer l'opinion publique européenne, présumée plus résistante et plus résolue, à la mentalité américaine? En s'attaquant directement aux bases du soutien politique des gouvernements occidentaux, la professionnalisation des forces qui, pensait-on, devait rendre moins vulnérables les opérations militaires outre-mer, est sérieusement mise en question. (*Revista Española de Defensa* N° 191, janvier 2004; *Y. Magazin der Bundeswehr*, mars 2004)

Allemagne

La *Bundeswehr* est aux prises avec la question de la professionnalisation. Le système actuel «à deux vitesses» est peu satisfaisant. Un tableau montre l'état de la professionnalisation des forces européennes, faisant paraître l'Allemagne «à la traîne» (p.16). Une pression politique considérable – emmenée par la gauche – pousse à la transformation du service militaire en service civil, mais cela n'explique ni comment trouver le budget ni comment recruter les quelque 24000 volontaires nécessaires chaque année pour rendre cette politique viable.

Lire également un article qui montre l'évolution de l'opération «IRAQI FREEDOM» en une opération anti-guérilla, ainsi qu'un petit encadré résumant les principaux attentats en Irak (p. 8).

Un article est consacré à la flottille sous-marine allemande. Travail difficile mais de plus en plus indispensable, au fur et à mesure de la réduction des capacités de l'OTAN en la matière; on y explique notamment le rôle vital de l'appui-feu par les mortiers lourds. On évoque également la mise à la retraite de

l'hélicoptère antichar *BO-105*; son successeur, le *Tigre*, n'est toutefois pas encore opérationnel. Un encadré (p. 84) retrace l'historique du *F-104G Starfighter*, engagé par la *Luftwaffe* et par la *Marine*: sur les 916 machines allemandes, 292 se sont écrasées, tuant plus de 100 pilotes, donnant à l'appareil le triste surnom de «faiseur de veuves».

Nouveauté au sein de la *Bundeswehr*, le véhicule d'exploration à roues *Fennek* de *KMW* doit remplacer le *Luchs*. Il n'est pas conçu pour le combat, bien qu'il puisse être armé d'une tourelle mitrailleuse/lance-grenades télé-opérée. Mais il est apte à l'exploration discrète, grâce à des capteurs placés sur un mat télescopique de 3 mètres (p. 86-88). A ne pas manquer également, les expériences américaines en matière de combat en zone urbaine. (*Y. Magazin der Bundeswehr*, mars 2004).

Défense espagnole

Le périodique officiel revient sur la dernière législature de quatre ans. On y trouve une récapitulation des plus importants acquis: mise en service du *MBT Léopard 2* et du *VCI Pizarro*, professionnalisation et réorganisation, place des femmes dans l'armée, actions subsidiaires dans le nettoyage des côtes souillées, «capacité de réponse internationale» et participation très active à la lutte contre le terrorisme dans le cadre d'une communauté internationale soudée. A lire également un plan d'armement très offensif avec, en tête de liste, la mise en service de l'*Eurofighter* et de l'hélicoptère de combat *Tigre*. La force de projection navale est particulièrement bien représentée avec l'acquisition d'un nouveau porte-aéronef, d'une nouvelle classe de frégates (*F-102*) et d'un nouveau sous-marin d'attaque. Ce bilan est inestimable, à l'heure d'un possible changement radical de politique de défense et de sécurité en Espagne. (*Revista Española de Defensa* N° 191, janvier 2004).

Femmes dans l'armée

Avec la professionnalisation et la réduction des effectifs des armées européennes, la proportion de femmes augmente de façon considérable. Un large débat est ouvert au sein de la *Bundeswehr* pour ouvrir la totalité des fonctions militaires aux femmes. (Y. Magazin der Bundeswehr, mars 2004).

La revue professionnelle des forces armées espagnoles, *Nuevos Técnicos Militares* (janvier 2004) met un accent particulier sur le recrutement et la formation des femmes. On y trouve une explication des trente-huit formations proposées par les différentes armes. Un tableau montre les équivalences entre formations militaires et civiles. Enfin, on traite des options de « sortie » de l'emploi militaire. Alors que l'on parle en Suisse de formations de transfert militaire-civil, une telle brochure nous paraît un modèle du genre.

En Suisse, la réforme de l'armée est une bonne occasion de retracer l'histoire du Service complémentaire féminin (SCF) devenu Service féminin de l'armée (SFA) en 1986 et Femmes dans l'armée (FDA) en 1995. Cette histoire montre à quel point la place des femmes dans la société a changé. D'un service « en marge » de l'armée réservée aux hommes, avec des grades et des durées propres, on arrive aujourd'hui à une véritable égalité des exigences, des fonctions et des temps de service. Un tableau synoptique complète le récit des réformes successives. (*INFO Femmes dans l'armée* N° 3, décembre 2003).

Réflexions

En marge du symposium « Armée et technologie » organisé par le Centre d'histoire et de prospective militaires de Pully, nous avons pu visiter au Musée de Pully une exposition sur le thème des femmes et de l'armée. Le premier étage abrite une série d'armes et d'armures de différentes époques. Le second sert à exposer des tableaux et des sculptures de femmes sur ces thèmes. Cette exposition temporaire a marqué ses visiteurs. Par son aspect unilatéral et opposé à la guerre d'une part. Par le glissement des notions d'autre part: de celle d'armée vers celle de la guerre, qui sont certes liées mais pas confondues.

Nous espérons que cette exposition marquera une étape de réflexion et de discussion, afin de montrer que les armées existent précisément pour prévenir et atténuer les souffrances de la guerre. Un débat me paraît nécessaire afin d'expliquer la notion moderne du soldat en tant que « miles protector » – qui aide, qui sauve, et protège – plutôt que de se focaliser sur la guerre totale, d'extermination ou de purification ethnique. Nous espérons avoir jeté là les bases d'une réflexion.

F Div 5

« Halte au feu ! La division de campagne 5 s'annonce partante », c'est sous ce titre que la division argovienne présente son histoire et ses formations, sous la forme d'un numéro spécial de l'*Aargauer Zeitung* (13 décembre 2003). Nous avons été impressionné par le professionnalisme de la rédaction, combinant à la fois un historique, des explications éclairées sur les différents bataillons, sans oublier les « petites histoires » qui font vivre le récit. Le format et les illustrations se prêtent à la vulgarisation. L'effectif est désormais réparti entre les brigades d'infanterie 5 et 4, la brigade blindée 11 et les formations d'application.

Aviation française

L'*Aéro Journal* nous propose son second volume – très attendu – sur le thème du bombardement français. Le premier traite de l'aviation de bombardement française jusqu'à la défaite de 1940. On peut y lire le manque de priorité que revêt, pour le commandement, une capacité de frappe offensive par rapport aux besoins de reconnaissance et de chasse. La vétusté et l'obsolescence des appareils explique le faible nombre et le rendement dérisoire des missions, le raid le plus conséquent peinant à rassembler plus d'une dizaine d'appareils...

Le second volume traite de la période 1940 à 1945. L'éditeur a choisi de le séparer en trois, afin de traiter successivement de l'aviation de Vichy, engagée contre Gibraltar, en Afrique du Nord et en Syrie mais qui n'a guère tiré les leçons de la défaite. On traite également de l'aviation des Forces françaises libres (FFL) en Afrique du Nord puis en Grande-Bretagne, équipées avec des moyens de fortune, de bric et de broc. Ensuite des groupes de bombardement équipés par les Américains (6) et les Britanniques (2). Enfin, de l'aviation des Forces françaises de l'intérieur (FFI) qui a capturé quelques bombardiers allemands engagés contre les poches de l'Atlantique.

Ces deux tomes éclairent un sujet souvent délaissé au profit de l'étude de la chasse. Les récits et événements fourmillent de détails, à tel point que la facilité de lecture et la vue d'ensemble s'en ressentent: il manque une synthèse. Cette lecture est une mine de renseignements et un passage obligé pour comprendre non pas la victoire de la *Lufwaffe*, mais le désarroi de l'Armée de l'Air en 1940. (*Le bombardement français* tome I (1939-1940), tome II (1940-1945), *Aéro Journal* Hors série N° 5 et 6, 2004).

A + V